

## ■ Einführung zum Thema Introduction to the topic

---

### 437 **Langzeitanwendung von Opioiden bei nicht tumorbedingten Schmerzen (LONTS). Geben oder nicht geben, das ist hier nicht die Frage!**

To give or not to give, that is not the question here! Longterm administration of opioids for non-tumor pain (LONTS)

T.R. Tölle · R.-D. Treede · M. Zenz

## ■ Übersichten Review articles

---

### 440 **S3-Leitlinie LONTS. Langzeitanwendung von Opioiden bei nicht tumorbedingten Schmerzen**

S-3 guideline LONTS. Long-term administration of opioids for non-tumor pain

H. Reinecke · H. Sorgatz

### 448 **Vorschlag einer Klassifikation der Odontalgien**

Suggestion for a classification of odontalgias

J.C. Türp · A. Hugger · C. Löst · P. Nilges · H.J. Schindler · H.J. Staehle

### 461 **Prävalenz und Prädiktoren von Schmerzen in mehreren Körperregionen. Ergebnisse einer repräsentativen deutschen Bevölkerungstichprobe**

Prevalence and predictors of pain in several body regions. Results of a representative German population survey

W. Häuser · G. Schmutzer · H. Glaesmer · E. Brähler

### 471 **Methylnaltrexon. Ein neuer Ansatz zur Therapie der opioidinduzierten Obstipation**

Methylnaltrexone. A new approach for therapy of opioid-induced obstipation

D. Chappell · P. Conzen

### 479 **Prävalenz und Risikofaktoren von Phantomschmerzen und Phantomwahrnehmungen in Deutschland**

Prevalence and risk factors of phantom limb pain and phantom limb sensations in Germany. A nationwide field survey

U. Kern · V. Busch · M. Rockland · M. Kohl · F. Birklein

## ■ Originalien Originals

---

### 489 **Psychosoziale Faktoren der Schmerzchronifizierung bei Patienten in der stationären orthopädischen Rehabilitation von chronisch unspezifischem Rückenschmerz**

Psychosocial factors in chronic low back pain in orthopaedic inpatient rehabilitation. An analysis using the axes of the Mainz Pain Staging System

L. Tlach · P. Hampel

### 502 **Schmerz und Lebensqualität nach Nephrektomie bei Lebendspendern**

Pain and quality of life for living donors after nephrectomy

A. Gottschalk · J. Götz · M. Zenz

### 510 **Schnittstellenproblematik beim Übergang von stationärer zu ambulanter Versorgung von Tumorpatienten**

Problems and deficits in the transition from inpatient and outpatient care of cancer patients. A qualitative analysis

S. Stiel · R. Joppich · K. Korb · M. Hahnen · F. Elsner · R. Rossaint · L. Radbruch

### 518 **Spezialisierte palliativärztliche Patientenversorgung durch das Palliativnetz Bochum e.V.**

Specialized outpatient palliative treatment by the Bochum Medical Service for Palliative Treatment

T. Schäfer · M. Zenz · M. Thöns

**531 Neurodestruktive Verfahren in der Schmerztherapie**

Neuroablative procedures in pain therapy  
V.M. Tronnier · D. Rasche

**542 CME-Fragebogen**

Questionnaire

■ **Kasuistiken** Case reports

---

**523 Behandlung einer therapieresistenten, opioidbedingten Obstipation bei inkomplettem Querschnittssyndrom mit Methylnaltrexon**

Successful treatment of treatment-resistant opioid-induced constipation in a patient with incomplete paraplegia with methylnaltrexone  
E.A. Lux

**525 Langzeitbehandlung mit oralem Ketamin. Fallbericht einer Patientin mit therapieresistenter ostzosterischer Neuralgie**

Long-term treatment with oral ketamine. Case report of a female patient with therapy-resistant post-herpetic neuralgia  
C. Zimmer · T.A. Treschan · S. Meier · M. Nosch

■ **President's Corner** President's corner

---

**544 Der Präsident der DGSS informiert**

Message from the President of the DGSS

■ **Mitteilungen der Schweizerischen Schmerzgesellschaft**

News of the SGSS

---

**549 Der Präsident der SGSS informiert**

Message from the President of the SGSS

■ **Mitteilungen der Österreichischen Schmerzgesellschaft**

News of the ÖSG

---

**552 Der Präsident der ÖSG informiert**

Message from the President of the ÖSG

■ **Verschiedenes** Miscellaneous

---

**528 Leserbriefe** Letters to the editor

**557 Termine** Forthcoming meetings

**560 Impressum** Imprint